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Взгляд

Сила великого преодоления
Не ускользнула от внимания де-

ловая активность представителей 
средств массовой информации. Они 
пожаловали на Бакинскую конферен-
цию внушительным числом, превы-
шающим 4 тыс. человек. Для них слу-
чилось настоящее рабочее раздолье.

Было, конечно, и волнение, как-ни-
как стартовая пора, которая всегда 
всех держит в напряжении, потому 
что событие из разряда экстраор-
динарных, и всем не терпелось ли-
цезреть стартовый момент само-
го крупного мероприятия, прохо-
дящего под эгидой ООН. Наконец, 
все с нетерпением ждали передачу 
председателем СОР28 символиче-
ской эстафеты своему последовате-
лю - министру экологии Азербайд-
жана Мухтару Бабаеву.  

Как и ожидалось, выступление 
президента СОР28 Султана Ахмада 
Аль-Джабера буквально заворожило 
собравшихся искренностью и верно-
стью миссии, которая выпала пред-
ставителю ОАЭ. В своем небольшом 
выступлении он особо подметил, что 
вся работа на климатической конфе-
ренции ООН требует от всех объе-
динения усилий и проактивных дей-
ствий во имя будущих поколений. 
Касательно Бакинской конференции 
он сказал, что «COP29 станет следу-
ющим большим совместным успе-
хом». В самый раз добавить к сло-
вам посланца эмирата Дубай: «…со-
вместным словом здоровых сил». 

Все дело в том, что объявились 
и нездоровые силы, и даже страны, 
которые не упустили момента, что-
бы заговорить о бойкоте Бакинской 
конференции. Не стоит долго гадать, 
о ком речь. Как говорится, тут и к га-
далке не ходи, антигероем сообще-
ства выступил официальный Париж, 
в частности президент Эмманюэль 
Макрон, который остался верен сво-
ей приверженности нечистоплотной 
келейности. Причины его раздражи-
тельности в отношении Азербайд-
жана и результативной деятельно-
сти на мировых широтах Президента  
Ильхама Алиева известны. Хозяин 
Елисейского дворца, оказавшись несо-
стоятельным в торпедировании ини-
циатив официального Баку и жела-
нии нанести политические и имид-
жевые удары по азербайджанской 
дипломатии, вконец оголился. Ситу-
ация вывела Макрона из себя. 

Ему бы собраться с силами, со-
брать остатки воли в кулак, да при-
ехать в азербайджанскую столицу. 
Поступи он так, точно не прогадал 
бы. Даже завоевал бы симпатии ми-
ровой элиты, которая в курсе осо-
бенностей сбоя во французско-азер-
байджанских отношениях. Но прези-
дент Макрон пошел по кривому пути 
отмщения, посчитав, что его призы-
вы к бойкоту Бакинской конферен-
ции найдут широкий отклик в госу-
дарствах, поддерживающих тесные 
связи с Парижем. Однако снова про-
считался и остался с носом. 

На церемонии открытия COP29 
было не до Франции, не до ее сестрич-
ки Армении и таких же отшельников, 
отдавших предпочтение бездействию 
и кляузничеству. В момент, когда мир 
раздирают бесконечные конфликты 
и неурядицы, выбор трезвомысля-
щих сил падает на партнерство и ди-
алог, а не на поляризацию и раскол.

Что касается борьбы с измене-
нием климата и внушительным со-
циальным дисбалансом, то положе-
ние можно выправить только общи-

ми силами, отдавая предпочтение не 
только предложениям и рекоменда-
циям, но и осмысленным действи-
ям, вытекающим из инновативных 
инициатив.   

Главным вопросом в контексте 
получения рациональных решений 
остается самый актуальный и болез-
ненный - финансовый. Привлечение 
в прикладную орбиту финансовых 
потоков должно затронуть как го-
сударственный, так и частный сек-
тора. На предыдущей конференции 
в Дубае в рамках COP28 новосоздан-
ный фонд привлек $6,5 млрд. Они 
предназначены для инвестирования 
в развивающиеся и восстанавлива-
ющиеся страны. 

Почему-то участия Франции в этом 
сегменте не видно. А ведь Париж идет 
впереди планеты всей в деле загряз-
нения окружающей среды заморских 
островных владений. Он вывозит 
радиоактивные и прочие неоргани-
ческие отходы от своих стратегиче-
ских вредных производств в чужие 
пределы и ломает судьбы малых на-
родов, голос которых заглушается 
фальшивым пиаром, оплачиваемым 
дельцами из крупных французских 
компаний. 

Собственно, в Баку на СOP29 
потому и съехались десятки тысяч 
гостей и участников, чтобы найти 
алгоритмы перед лицом нарастаю-
щих климатических кризисных яв-
лений. Тут мало проявлять озабо-
ченность, необходимо действовать 
в неординарном ключе с неподдель-

ным желанием внести в общую ко-
пилку не только финансовые паи, 
но и нечто новое. 

Бездействие и бесшабашность от-
дельных безответственных участни-
ков вызывают не только уныние, но 
и озабоченность. Ведь СOP29 - это 
платформа, которая создает широ-
кие возможности не только для ре-
шения климатических проблем, но 
и для создания прочного и устой-
чивого мира. В Баку, да не только, 
надеялись увидеть представителей 

не только Армении, но и ее патро-
на - Франции.

Однако штрейкбрехеры не смог-
ли свести на нет усилия совестли-
вых специалистов, которые осуди-
ли попытку Парижа сорвать конфе-
ренцию ООН только за то, что она 
проходит в столице Азербайджана. 
Между тем, бывший министр окру-
жающей среды Франции Брис Ла-
лонд активно лоббирует работу Ба-
кинской конференции. В интервью 
France 24 экс-министр резко раскри-
тиковал свое правительство за то, 
что оно отказалось от участия в ме-
роприятии и обвинил Макрона в не-
честности. По его мнению, у прези-
дентов Азербайджана и Франции 
есть широкий круг тем и проблем, 
которые ждут своего обсуждения. 
Б.Лалонд, призывая к возобновле-
ние диалога между двумя государ-
ствами, предупреждает, что Париж 
не должен обуславливаться факто-
ром Армении.  

«Президент Макрон обязан об-
судить с президентом Алиевым все 
острые вопросы и противоречия на 
откровенном уровне. Если у нас дав-
няя дружба с Арменией, это не оз-
начает, что эта страна всегда нахо-
дится на правильной стороне исто-
рии», - заключает бывший министр. 
Далее он пролил свет на недавнюю 
историю, когда Армения встала на 
путь агрессии против своего сосе-
да, а Франция ее поддержала. 

Б.Лалонд был свидетелем процес-
сов, связанных с Карабахом, когда 

был уже министром своего прави-
тельства. «Когда я был членом фран-
цузского кабинета в 1990-х годах, 
я помню, Армения вторглась в Ка-
рабах. И, конечно, многие забыли об 
этом и думают, что это Азербайджан 
вторгся в Карабах. Нет, он (Азербайд-
жан) вернул Карабах, и это произо-
шло в рамках международного пра-
ва», - заключил компетентный и чест-
ный человек, который не разделяет 
видения главы своего государства. 

Б.Лалонд в своем последнем ин-
тервью призвал молодых министров 
Франции быть осторожными, говоря 
об Азербайджане. Он раскритиковал 
французское правительство, а так-
же глав государств, которые укло-
нились от участия в COP29, за то, 
что они не поддержали Азербайд-
жан в важном глобальном вопросе.

Продолжая свои высказывания 
о насущном, он заявил: «Многие фран-
цузские политики, у которых нет па-
мяти, должны быть осторожны во 
всем, что связано с Азербай джаном. 
Это очень достойная страна, которая 
настроена серьезно провести COP29, 
и мы должны помочь им выполнить 
важную работу».

Поступок бывшего министра эко-
логии Франции только подтвержда-
ет, что враждебная позиция Парижа 
в отношении Баку далеко не характе-
ризует позицию рядовых французов 
в контексте положения на Южном 
Кавказе. Вместо того, чтобы зани-
маться организацией грязных меди-
акампаний, лучше искать пути воз-
вращения в лоно здравого рассудка, 
чтобы не отгораживаться от судьбо-
носных процессов. И потом, в Баку 
продолжится работа над документом 
под названием Парижское соглаше-
ние в рамках Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, кото-
рое регулирует меры по снижению 
содержания углекислого газа в ат-
мосфере. Оно было принято консен-
сусом в декабре 2015 года, а подпи-
сано - в 2016-м. В тот памятный день 
ведущий конференции - министр 
иностранных дел Франции Лоран 
Фабиус заявил, что амбициозный 
и сбалансированный план обозна-
чил исторический поворот на пути 
сдерживания природных аномалий. 
Теперь высокий представитель его 
страны отыгрывает партию назад, 
пытаясь навязать сообществу свой 
подлый нрав. 

Человечество настойчиво в сво-
ем желании избежать новых оши-
бок и просчетов во всем, что касает-
ся судеб будущего, да и настоящего 
тоже. Жаль, что амбиции маленьких 
людей никак не позволяют им взять 
в толк смыслы и значения больших 
начал. Те, кто умеет видеть перспек-
тиву, за ними никогда не пойдут.

Дебют и ход Бакинской конфе-
ренции СОР29 только подтверди-
ли настрой рационально мысля-
щих и действующих современни-
ков на великое преодоление. Оно 
не за горами.   

Дебют и ход Бакинской конференции СОР29 
только подтвердили настрой рациональ-
но мыслящих и действующих современни-
ков на великое преодоление
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Помощник Президента Азер-
байджана - заведующий отде-
лом по вопросам внешней по-
литики Администрации главы 
государства Хикмет Гаджиев 
в кулуарах климатической кон-
ференции прокомментировал 
журналистам отказ Армении 
приехать на СОР29 в Баку.

«Азербайджан, как член Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата, направил приглашение всем 
сторонам. Однако Армения не пред-
ставлена делегацией на COP29, не-
смотря на приглашение. При этом 
Иреван продолжает говорить о ре-
гиональном сотрудничестве и пар-
тнерстве. Это еще раз свидетельству-
ет о том, что Армения ведет лишь 
собственную одностороннюю про-
паганду

Азербайджан в рамках свое-
го председательства на COP29 со-
здал все необходимые условия для 
того, чтобы все страны могли уча-
ствовать в важных и нацеленных на 
результат переговорах. Однако Ар-
мения и связанные с ней силы, вме-
сто участия в этих важных перего-
ворах, принимали активное участие 
в антиазербайджанской пропаган-
де в преддверии COP29», - сказал 
Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента также вы-
разил свое отношение к ряду меди-
аресурсов во главе с «Радио Свобо-
да», которые занимаются популист-
ской пропагандой.

Журналист «Радио Свобода», ко-
торый приглашен на саммит, несмо-
тря на то, что это СМИ запрещено 
в Азербайджане, спросил у Хикме-
та Гаджиева, что он может ответить 
относительно прав журналистов, ко-
торые якобы преследуются властя-
ми Азербайджана за их «професси-
ональную деятельность».

«В мероприятии COP29 прини-
мают участие сотни журналистов из 
Азербайджана. В то же время вы, как 
журналист «Радио Свобода», тоже 
участвуете, несмотря на то, что неза-
конно функционируете в Азербайд-

жане. Это означает, что в Азербайд-
жане полностью обеспечено верхо-
венство закона, в том числе свобода 
СМИ. Институты, именующие себя 
органами медиа, участвуя в незакон-
ных финансовых процессах, финан-
совых махинациях, не понимают, что 
нарушают азербайджанские зако-
ны. С сожалением отмечу, что ряд 
ресурсов, представляющих себя как 
медийный институт во главе с «Ра-
дио Свобода», занимаются популист-
ской пропагандой... Поэтому я бы 
посоветовал, если вы претендуете 
на роль журналиста, то давайте го-
ворить о фундаментальных темах по 
климатическому финансированию», 
- ответил Хикмет Гаджиев, предло-
жив журналисту вспомнить о верхо-
венстве закона в республике. 

Что касается случаев «преследо-
вания лиц в связи с их журналист-
ской деятельностью (в Азербайд-
жане. - Ред.)», то таковых не было. 
«Речь идет о процессах, которые свя-
заны с нежурналистской деятельно-
стью. Быть журналистом не означа-
ет быть превыше закона или иметь 
привилегии вне закона. Могу так-
же назвать конкретные цифры по 
упомянутым вами людям. Речь идет 
о крупном незаконном финансовом 
обороте. Незаконный финансовый 
оборот означает нарушение зако-
нов по нескольким фундаменталь-
ным эпизодам», - заключил помощ-
ник Президента.

Упущенная возможность
Хикмет Гаджиев: Армения не направила делегацию 

на COP29 в Баку, несмотря на приглашение 

COP29 в Баку стал уникальной 
платформой для диалога, откры-
той для всех, кто поистине стре-
мится к реальным действиям на 
благо планеты. Ведь эта конфе-
ренция является как междуна-
родным мероприятием по во-
просам климата, так и редкой 
возможностью для соседей по 
региону преодолеть давние раз-
ногласия, поддержать мирное 
сосуществование и общие цели.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан, верный принци-
пам инклюзивности, пригласил все 
страны-участницы, включая Арме-
нию, к открытому диалогу на сам-

мите. Однако Армения, вновь ока-
завшись под давлением своих же по-
кровителей, прежде всего Франции, 
и политических сил, предпочла не 
воспользоваться этим шансом, тем 
самым продемонстрировав отсут-
ствие заинтересованности в диалоге.

Пропущенный шанс, «еще один 
упущенный мост», который мог бы 
привести к постепенному укрепле-
нию мира и взаимопонимания меж-
ду народами, в этот раз стал еще бо-
лее очевидным и осязаемым. Глава 
МИД Азербайджана Джейхун Бай-
рамов выразил глубокое недоуме-
ние по поводу неучастия Армении 
в COP29: «Армения сняла свое вето. 
Азербайджан же согласился на из-
брание Армении членом Восточно-
европейского бюро… Несмотря на 

то, что армянская сторона зареги-
стрировала нескольких своих пред-
ставителей, мы не наблюдали их уча-
стия в конференции. Мы считаем, 
что это упущенная возможность».

В то время как Азербайджан 
вновь продемонстрировал готов-
ность к диалогу, создав все необ-
ходимые условия для того, чтобы 
каждая сторона могла внести свой 
вклад в достижение общих целей. 
Армения, поглощенная в это время 
собственной политикой и ангажи-
рованностью, отвергла этот шанс, 
тем самым еще раз показав, что ее 
представления о партнерстве огра-
ничиваются словами, не переходя 
в реальные действия.

COP29 в Баку был шансом для 
Армении не только для участия в гло-
бальных климатических переговорах, 
но и для демонстрации готовности 
к ответственному диалогу с Азербайд-
жаном, нацеленным на конструктив-
ные перемены и стабильное будущее 
региона. Отказ Армении от участия 
в COP29 - это стратегический про-
мах, который лишает страну много-
численных перспектив. Приняв при-

глашение Азербайджана, Армения 
могла бы укрепить свою репутацию 
на мировой арене, обозначить себя 
как прогрессивного и ответственно-
го партнера, готового к обсуждению 
насущных экологических вопросов 
и к сотрудничеству в решении кли-
матических проблем. Ведь Армения 
сама сталкивается с подобными про-
блемами и порой в силу своей эко-
номической несостоятельности бы-
вает тому причиной.

Кроме того, отказ от диалога в рам-
ках COP29 еще сильнее изолирует 
Армению, и не только от Азербайд-
жана, но и от других региональных 
игроков, заинтересованных в ста-
бильности и устойчивом развитии 
Кавказа. Отвергнув шанс сотрудни-
чества, Армения лишила себя воз-
можности стать участником круп-
ных экологических и инфраструктур-
ных проектов, таких как совместные 
программы по водным ресурсам, ле-
совосстановлению и развитию эко-
логически чистых технологий. Под-
держка этих инициатив могла бы от-
крыть доступ к новым технологиям, 
инвестициям и создать рабочие ме-

ста, столь необходимые для укрепле-
ния армянской экономики.

Упущенная возможность взаим-
ного диалога подрывает доверие меж-
дународных партнеров к Армении. 
Страна все больше изолируется, по-
вторяя прежние ошибки, наступая 
на те же грабли, вместо того, чтобы 
использовать потенциальное сотруд-
ничество с Азербайджаном и други-
ми странами региона как инструмент 
для создания новой, устойчивой базы 
для политического и экономическо-
го роста. Подобное поведение, ли-
шенное гибкости и дальновидности, 
может привести к усилению зависи-

мости от внешних игроков вместо 
того, чтобы укреплять суверенитет 
и автономию государства.

COP29, который с большим успе-
хом проходит в Баку, - редкий шанс 
для Армении выйти из замкнутого 
круга односторонних решений, навя-
занных стереотипов и политической 
инерции, чтобы продемонстрировать 
приверженность к конструктивному 
сотрудничеству. Решив дистанциро-
ваться, Армения снова выбрала путь, 
который может лишь усугубить ее 
положение на международной аре-
не и ухудшить перспективы долго-
срочного развития.

Неиспользованный шанс для мира
Армения так и не приняла участия в работе COP29
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МНЕНИЕ

Международный суд, несмотря 
на возражения армянской сто-
роны, решил рассмотреть иск 
Азербайджана против Арме-
нии по существу, в том числе по 
фактам, связанным с минами.

Об этом на своей странице в со-
циальной сети Х написал заместитель 
министра иностранных дел Азер-
байджана Эльнур Мамедов.

«Международный суд сегодня 
(12 ноября. - Ред.) подтвердил, что 
иск Азербайджана против Армении 

в связи с этническими чистками и дру-
гими актами расовой дискримина-
ции в ходе десятилетий оккупации 
международно признанных террито-
рий Азербайджана будет продолжен.

Суд также отклонил попытку 
Армении вывести из-под юрисдик-
ции суда иски, связанные с практи-
кой установки мин и минных лову-
шек. Обеспечение справедливости 
для жертв армянских минных кам-
паний жизненно важно, это число 
трагически продолжает расти и по 
сей день», - отметил он.

Возражения Иревана не приняты
Международный суд ООН рассмотрит факты 

подрыва на минах азербайджанцев
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